

(第一類 第八号)

第五十一回国会 議院 農林水産委員会

議録 第十八号

昭和四十一年三月二十四日(木曜日)

午前十時五十七分開議

出席委員

委員長 中川俊思君

理事 大石武一君

理事 館林三喜男君

理事 伊東隆治君

理事 金子岩三君

理事 坂村吉正君

理事 田邊國男君

理事 丹羽兵助君

理事 野呂恭一君

理事 松田鐵藏君

理事 江田二郎君

理事 西宮弘君

理事 森田重次郎君

理事 児玉未男君

理事 松浦定義君

理事 中村時雄君

出席政府委員

農林政務次官 仮谷忠男君

農林事務官 森本修君

(農林經濟局長) 檜垣徳太郎君

(農林事務官) 堀江亮次君

(農林經濟局統計課長) 和氣洋君

委員外の出席者

農林技官 (農林經濟局統計課長) 堀江亮次君

農林技官 (農林經濟局統計課長) 和氣洋君

農林技官 (農林經濟局統計課長) 松任谷健太郎君

農業近代化資金助成法の一部を改正する法律案

○中川委員長 この際、芳賀貢君外二名から、ただいま可決いたしました兩案に附帯決議を付すべしとの動議が提出されております。

趣旨の説明を求めます。芳賀貢君。
○芳賀委員 ただいま可決されまし農業近代化資金助成法の一部を改正する法律案及び農業信用

(内閣提出第九七号)

農業信用基金協会法の一部を改正する法律案

(内閣提出第九八号)

農林水産業の振興に関する件(乳価問題)

農業近代化資金助成法の一部を改正する法律案

(内閣提出第九九号)

本日の会議に付した案件

農業近代化資金助成法の一部を改正する法律案

第一類第八号

農林水産委員会議録第十八号

昭和四十一年三月二十四日

うでございますので、直ちに採決いたします。

ただいまの芳賀貢君外二名提出の動議に賛成の

として、附帯決議を付するの動議を提出いたし

ます。

まず、案文を朗読いたします。

農業近代化資金助成法の一部を改正する法

律案及び農業信用基金協会法の一部を改正

する法律案に対する附帯決議(案)

政府は、農業近代化資金制度の円滑な運営を

はかるため、左記各項の実現に努めるべきであ

る。

記

一、北海道等地域によつては国定化負債が重

となつて農家の経営改善意欲を阻害している実

情にかんがみ、自作農維持資金の積極的活用

等所要の措置を講ずること。

二、貸付条件について一般金融情勢と農業經

営の現状に即し、金利を年五分以内に引下げ

る等その改善措置に努めること。

三、農業信用保険協会の資金に対する手当につ

いては時期的にも余裕をもつて政府からの交

付金の交付等により遺憾のないよう措置する

こと。

四、農業信用保険協会の業務運営の実績等を勘

案し、将来包括保険に一本化することを検討

すること。

右決議する。

以上であります。

附帯決議の内容については、先日來の当委員会

における質疑の中におきまして、委員の発言ある

いは政府の答弁等において明らかになつております

ので、この際趣旨の説明を省略いたしまして、

御期待申し上げるわけであります。(拍手)

○中川委員長 本動議について別に発言もないよ

うでございますので、直ちに採決いたします。

ただいまの芳賀貢君外二名提出の動議に賛成の

として、附帯決議を付するの動議を提出いたし

ます。

〔賛成者起立〕

○中川委員長 起立総員。よつて、兩案に附帯決

議を付することに決しました。

この際、ただいまの附帯決議について、政府の

所信を求めます。仮谷農林政務次官。

○仮谷政府委員 ただいま決議いただきました附

帯決議につきましては、御趣旨を十分尊重いたし

まして、誠意をもつて努力いたしてまいりたいと

存じます。

○中川委員長 起立総員。よつて、兩案に附帯決

議を付することに決しました。

○中川委員長 なお、ただいま議決いたしました

兩案に關する委員会報告書の作成等につきまして

は、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異

議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○中川委員長 御異議なしと認めます。よつて、

さよう決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○中川委員長 費用を考慮して、御異議なしと認めます。

○中川委員長 農林水産業の振興に関する件につ

いて調査を進めます。

質疑の申し出があるので、これを許可いた

します。芳賀貢君。

○芳賀委員 この際、四月一日から実施される加

工乳の不足払い制度の運用の問題等を中心とした

として、政府に對して問題となる点をただした

いと思うわけであります。

この問題につきましては、昨年当委員会におい

て法案審議の際、実施るべき時期に問題となる

点については、相當時間費して審議をしておりま

それで、昨年の委員会の審議の中では、実行段階において危険されるような点については、委員会としてもまだに政府を全面的に信頼するわけにはまいりませんので、それらの問題を中心としてお尋ねしたいと思うわけであります。

第一の点につきましては、不足払いの法律の実施にあたりまして、生産者の生産したなま乳にに対する保証価格を設定することになつておるわけであります。この保証価格の決定については、從来の畜産物価格審議会に農林大臣が諸問をいたしまして、審議会の意見を徵して、三月末日までに農林大臣が保証価格並びに基準取引価格等については告示しなければならぬということになつております。また審議会に対する諸問題の事務につきましては、聞くところによりますと、明二十五日並びに二十八日、二十九日の三日間にわたつて、保証乳価の問題あるいは蓄肉等に関する審議会が開かれるというふうに承知しておるわけでありますので、政府においても日々準備完了と推察しておるわけであります。そこで、ただいま申し上げました保証乳価の算定方式等について、まず、局長から詳細に説明を願いたいと思います。

○檜垣政府委員 御質問のとおり、加工原料乳生産者補給金等暫定措置法の施行に伴いまして、四月一日から新しい加工原料乳に対する価格制度が発足をいたすわけでございます。その準備といったしまして、御指摘にありましたように、加工原料乳の生産者の段階における保証価格の決定、それから生産者と乳業者との現実の取引をいたしますための基準となるべき基準取引価格の決定等、政府として決定告示をする必要があるわけでござります。そのため、法の規定に基づきまして、畜産物価格審議会に諮問をいたしまして、その答申を受けた上で、早急にこれらの価格を決定をいたしたいというふうに準備を取り進めている次第でございます。審議会は、明二十五日、二十八日、二十九日の三日間にわたりて開催をするよう予定をいたしております。

そこで、加工原料乳の保証価格の算定の方式に

原料乳の主要生産地における生乳の再生産を確保することと算定をする、その他経済事情、需給の関係等勘案すべき勘査事項がございますが、基本的にはただいまのような考え方方に立って決定をすべきものと心得ておるわけでござります。具体的に、しかばな再生產の確保を旨とするという場合、いかなる算定方式をとるかということをごさいますが、この算定方式自身も、審議会に対する諮問の内容の一部になるが、価格決定にあたり留意すべき事項の内容をなすものだと思いますが、政府として諮問の際の参考資料として算定をいたしました場合の方式としては、加工原料乳地域におきます価格設定年度、つまり昭和四十一年度の生乳推定生産費を算出をいたしまして、これに農林省で調査をいたしました加工原料乳地帯における価格決定年度の推定集送乳經費といふものを加算いたしましたものをもつて、保証価格として取りきめたいというふうに考えておるわけでござります。まず、保証価格の算定の方式についてお答えをいたしておきます。

○芳賀委員　いま聞いているのは、そういうことでなくして、算定方式が当然必要なことは言うまでもありませんので、その算定の内容をなすそれぞれの要素等について、どういう方式でやるかという点であります。それで、問題を区分してお尋ねしますが、いまの局長の答弁からいいますと、四十一年度の推定生産費を策定する場合の対象は、全国の各都道府県において、数量の大小とかあるいは飲用乳、加工乳の割合の相違はあるが、一〇〇%加工乳だけを出す都道府県とか、あるいは一〇〇%飲用乳というような、そういう一方だけの生産あるいは販売の都道府県というものは、これはないわけですね。したがつて、主要なる生産地だけに限定して推定生産費をきめるということは、情あるいは経済事情というものを反映させることができるかどうかと、そういうことが問題になるわけ

す。われわれ社会党としては、昨年御承知の牛乳法を提案して審議を行なつたわけですから、社会党の牛乳法の内容といふものは、局長も御存じのとおりでありますて、われわれとしては、局部的な地域における生産費といふものを採用するということに対する対しては、否定する立場に立つておるわけですから、原則論についてここで論議する考えはありませんが、全国各地道府県において政府が実行する制度のもとで、加工牛乳といふものを農林大臣が認定して、生産者団体を通じて販売されるということになれば、一局部的な地域だけの生産費で全体を律するということは、相当矛盾が出てくると思うのですが、その点はどう考えておりますか。

○権垣政府委員 この加工原料乳の再生産の確保を目指とするという場合に、その再生産の行なわれる地域といふものなどを考えるかということは、法案審議の際にも詳しく御説明を申し上げたつもりでございますが、法律の第十一条の一項の第一号におきまして、「生産される生乳の相当部分が加工原料乳であると認められる地域における生乳の再生産を確保することを旨として農林大臣が定める」ということに相なつておりますて、これは私が申し上げるまでもなく、芳賀先生は酪農、乳业の問題にたいへんお詳しいわけでござりますが、飲用乳の比率の非常に高いところは、受け取り乳価の決定的な支配力をを持つものは飲用乳価である。したがつて、加工原料乳の価格水準のいかんが生産量にいかに影響を及ぼすかといふことは、加工乳のウエートの多い地域について考えることが至当であるという考え方方に立つておるものでござります。現実に、ただいま私どもが試算しております地域は、飲用乳の比率が全生乳の生産量の五〇%を割る地域、つまり、北海道、青森、岩手、山形、福島、長野、鳥取の一一道県の地域における生乳生産費といふものを基礎といたしまして、保証価格の算定をいたしておる次第でございます。

○芳賀委員 そうすると、法律でいう「生産される生乳の相当部分」というのは、いまの説明でい

うと、その都道府県の地域において生産される牛乳の数量の二分の一をとえる数量が加工乳に充てられるという地域を対象にしたわけですね。

○檜垣政府委員 加工乳ということを法律上の定義で申し上げますと、逆に申せば、この制度によります不足払いの交付対象となる乳が加工乳でござりますから、飲用乳でないものがすべて加工乳でありますといふに認められる地域ということになります。ただし、認定の問題が加わりますので、私どもとしては、この際考え方として、飲用乳比率が50%未満の県は法律でいう主要加工原料乳地帯として認め、その地域の生産費を基礎として算定することが実際的である、また法律上もそれは許されることであるといふに考えましたので、法律上の厳密な解釈から申しますと、多少先生の御質問と差異があるわけでございます。

○芳賀委員 委員長に申し上げますが、統計調査部長は来ていますか。——きょうは与党の行事があるそうで、時間が限定されておるので、私としてはちょっと困難するわけですが、問題点を一々あげますから、それに対して簡潔な答弁を願いたいと思います。

そこで、結局北海道ほか六県、一道六県の原料乳の主要なる生産地域を対象にして推定生産費をつくるということではありますが、価格決定上一番大きな要素となるのは、乳牛の飼育頭数ですね。一戸当たりの経営規模というものは大体乳牛何頭であるか、これがやはり生産費に大きく響くわけですが、この点については、北海道ほか六県のそれなりの一年間の生乳の生産数量というものが、当然ウエートとなるわけです。したがって、年間生かにしてもらいたい。

次は、米価の生産費等についてでは、反当の平均収量というものが、生産費の上では相当重要な役割りを果たすわけですから、ここでは結局一頭当たりの一年間の生乳の生産数量というものが、当然ウエートとなるわけです。したがって、これを明らかにしてもらいたい。

産量といふものは、同じ種類の乳牛であつても、地域によつて、気候条件等によつて相当違うわけですから、一道六県別の一頭当たり一年間の生乳の平均生産量。

その次には、結局生産費の中に占める家族労働の評価といふものが非常に問題になるわけがありまして、これも生産費の上から見れば、乳牛一頭当たりに一年間要した家族労働時間、さらにはまた生乳百キログラム当たりに投下された家族労働時間等は、当然生産費となつてあらわれてくるわけですから、これも地域によつてある程度の差異がありますから、北海道並びに対象六県における一頭当たりの家族労働時間並びに百キログラム当たりの家族労働時間、あわせて参考までに、雇用労働に対する時間についても明らかにされておると思ひますので、この点を明らかにしてもらいたい。それから第四の点は、家族労働に対する評価の問題ですが、これは昨年も委員会において相當時間を費やして論議した結果、政府の責任者である赤城農林大臣が委員会において自家労賃とました内容は、主要な加工乳の生産地域内における農業以外のいわゆる他産業、米価等でいう他産業ですね、あるいは製造業、他産業の平均的な労働賃金と、その対象地域内における自家労賃といふものは、均衡のとれる状態にすべきであるといふことが明確になつておるわけです。したがつて、これは非常に大事な問題であります、われ社会党が都市均等労賃をとれといふ主張は、これはやはり全国規模におけるものでなければならぬわけであります、変則的に政府としては一連六県を対象にするということをされば、われわれとしては了解できませんが、そういうたまでは北海道あるいは各県によつて若干の相違があると思うわけであります。北海道の場合には、御承知の寒冷積雪の地帯ですから、むしろ北海道だけをとれば、全国平均の都市労賃よりも

あるのは上回るといふような数字が出てくると思ひます。しかし、東北における四県、それに長野、鳥取県等も加わつておるわけですから、これは加工乳、あるいは加工乳でなくてその道県における生乳の生産量によつて加重平均等することになるかどうかは——これは私がつくるわけではなくて、島取県等も加わつておるわけですから、これは加工乳、あるいは加工乳でなくてその道県における生乳の生産量によつて加重平均等することになるかどうかは——これは私がつくるわけではなくて、島取県等も加わつておるわけですから、これは加工乳、あるいは加工乳でなくてその道県における生乳の生産量によつて加重平均等することになるかとも、明らかにしてもらわなければならぬわけであります。

そのほかも問題になる点がありますが、まず、この四点の内容について、口頭の説明でもよろしくうございまして、そういうものは全部あるはずですから、あらかじめ資料としてこちらに出してもらつて、それに基づいた説明をしてもらつてもいいと思ひます。それからもう一点、これにあわしてお伺いしたい点は、この法律では、主要な生産地域における生乳の再生産を確保することを旨とするというこことになつておるか、これでは不十分であるといふことで、この法案が成立したとき、委員会において附帯決議を付しまして、その内容は四点にわたりつておるわけですが、附帯決議の第二に、「保証価格の算定に当つては、牛乳及び乳製品の需要の増大に対応して生乳の拡大再生産と生産者の適正な所得が確保されるよう配慮し、酪農民の生産意欲の昂揚に努めること」と、特に法律の運用については、それが単に単純な再生産確保といふことではなくて、需要の増大に対応できるいふことを、これは非常に大事な問題であります、われわれ社会党が都市均等労賃をとれといふ主張は、これはやはり全国規模におけるものでなければならぬわけであります、変則的に政府としては一連六県を対象にするということをされば、われわれとしては了解できませんが、そういうたまでは北海道あるいは各県によつて若干の相違があると思うわけであります。北海道の場合には、御承知の寒冷積雪の地帯ですから、むしろ北海道だけをとれば、全国平均の都市労賃よりも

あるのは上回るといふような数字が出てくると思ひます。しかし、東北における四県、それに長野、鳥取県等も加わつておるわけですから、これは加工乳、あるいは加工乳でなくてその道県における生乳の生産量によつて加重平均等することになるかとも、明らかにしてもらわなければならぬわけであります。

○檜垣政府委員 御質問をいただきました中で、主要加工原乳の生産地域の飼養頭数規模別の数字、それからそれぞれの平均泌乳量、労働投下量等の数字につきましては、実は手元に持ち合わしかねませんで、ただいま審議会を前にしまして資料の調製中でございますので、別途資料として御提出いたしたいといふふうに思ひます。

それから生産費における労賃の評価がえの問題でございまが、これはいろいろと議論の多いところであらうかと存じます。私どもは一応審議会に諮問をいたします場合の参考資料として提出をいたします試算としては、主要生産地域におきまつて生乳生産農家と同一市町村もしくは近傍市町村における農業臨時雇用賃金をもつて自家労働の評価をいたすといふ方式を用いて算定をすることといたしております。

最後に、生乳の生産拡大、酪農の振興に寄与するような価格の決定をすべきであるといふ御決議につきましては、私どもはよつて算定されました保証価格といふものを農民に保証し、基準価格との差額を不足払いとして交付をするといふ措置を御期待に沿ひ得ることは必ずしも困難ではなかろうといふふうに考えておる次第でござります。

○芳賀委員 畜産局長が、あらかじめ予定された本日のこの機会に、一番大事な資料を持ってこないうことであれば、用意不十分といふこともあります。それで、現在実は印刷中でございまして、そういうことはおかしいぢやないです。さあやれ然あなたたの知らぬ間に理事会で開かれますので、さあやれ本日のこの機会に、一番大事な資料を持ってこないうことであれば、用意不十分といふこともあります。それで、現在実は印刷中でございまして、そういうことはおかしいぢやないです。さあやれ

いといふたのでございまして、故意に資料の携行を怠つたといふことはございませんので、本日の夕刻までにはそれらの資料も整備をするわけでございまますので、整備次第御注文の資料は御提出したいと思つております。

○芳賀委員 それでは統計調査部長が出張でおらないそうですので、統計調査部の担当官にお尋ね

されておるわけです。昨年以来、統計調査部は、牛乳の生産費の調査の場合に、飼養頭数別の生産費調査をやられておるわけです。したがつて、飼養頭数別の、一頭から三十頭に至るまでの各段階の生産費、あるいは全国平均といふことで出でておるわけですが、これは都道府県単位に集計はされておるわけですからして、おそらく私がいま畜産局長に尋ねました加工牛乳の生産費を出す場合の主要な地域、つまり、北海道、青森県、岩手県、山形県、福島県、長野県、鳥取県、私は福島県がいまで入つていなくて、徳島県と思つておつたのが、局長のほうで徳島はなくなつて福島と言われたので、そのとおりだと思いますが、この一道六県における各県の平均飼養頭数、これは当然わからと思うわけですね。それから統計調査部の調査ですからして、都道府県単位における一頭当たりの年間の生乳生産量も当然わかると思うわけです。都道府県別の一頭当たりの家族労働時間あるいは雇用労働時間、百キログラム当たりの労働時間等も明細にわかるわけでありますからして、この一二、三の点については、全国でなくてもいいです、北海道ほか六県の分だけでいいですからして、この際、統計調査部のほうからむしろ説明をしてもらいたい。

國段階で積み上げまして、それから府県段階のものは、やはり戸数がかなり少ないのでございまして、年速報のほかに黄色い分厚い本で公表いたしてございますが、これがちょっと検討と計算に手間をとります。それから労働時間等もそれに合わせて、付帯事項として全部知れる限りのものは黄色い厚い年報で公表いたしまして、その公表のあれは四月の中旬ごろには刊行になる、かような予定であります。

○芳賀委員 それでは四十年度がいますぐ間に合わないといえば、三十九年度の酪農基本統計といふものがありまして、これは御存じだと思います。この三十九年度の基本統計では、都道府県別の飼養農家戸数、飼養頭数、一戸当たりの飼養頭数まで全部相当明細に出でるわけです。一年間に若干の変化はあったとしても、そう大幅な変化はないと思います。これによりますと、北海道は平均一戸当たり六・二頭、青森県が三・六頭、岩手県が二・七頭、山形県が一・八頭、福島県が二・四頭、長野県が二頭、鳥取県が二・五頭、こういうことになつておるわけですが、現在のものはこれと相違ございませんか。

○和氣説明員 県別の飼養農家数あるいは頭数につきましては、いま芳賀先生のおつしやった三十九年の調査が私どもの手元にあるわけであります。その後のものはまだ詳細ができません。

○芳賀委員 統計調査部にお尋ねしますが、統計調査部の生産費の調査のほうが、食糧庁や畜産局のやる生産費の計算よりも、同じ農林省でも政策的なものを混入しないだけでも正直だと思うのです。そこで、この主要な生産地域における生産費を、推定でありますけれども、策定するというところになつた場合に、この一道六県の地域が散在しておりますと思うわけです。東北においての四県は大

大一信は数年前地元で先生と見かけた。今ではもう少し大きくなっている。

区域に於ける生産量は、その地域の資源の量と、その利用の度合によつて、必ずしも比例する。従つて、生産量は、その地域の資源の量と、その利用の度合によつて、必ずしも比例する。

県別に乳牛頭数が最も多く、約二千頭を有する。このうち、主として山形県は、年々頭数を増加の傾向にある。一方、福島県は、頭数が減少の一途を辿っている。

る。ものほとことある。すがすがも國もね。うこくはうかうた道で適うかます。

北状統賀理すその役を長い。程加ヶは古く平現配のかじと乳をむすかし

この場所は、主に古文書や貴重な文書を保存するための施設であります。また、歴史的・文化的情報を学ぶことができる教育的な機能も持っています。

、こ
生乳
考慮
が城農
産を
要加
一頭
賃金
向にと
てのを
ござい
うが、
これ
そり
こに方
で、
こわけ
これ
で、
ありま
せん
一頭
つて加
賃金
向にと
てのを
ござい
うが、
これ
そり
こに方
で、
こわけ
これ
で、
ありま
せん
一頭
仕上ば
る所屬
の上級
委員會
標準

生産条件選定のためには、その価値に均値をもつてはいけない。それは、たゞ一つの年間の収穫量を出でたる時雇用の年数をもつては、必ずしも均一な年であるとは限らない。たゞ一つの年間の収穫量を出でたる時雇用の年数をもつては、必ずしも均一な年であるとは限らない。たゞ一つの年間の収穫量を出でたる時雇用の年数をもつては、必ずしも均一な年であるとは限らない。たゞ一つの年間の収穫量を出でたる時雇用の年数をもつては、必ずしも均一な年であるとは限らない。

県農業試験場の答申によれば、地帯別に算換換算表を用いて、生産本数と生産額を算出する。この結果、生産本数は、地帯別に算出される。また、生産額は、地帯別に算出される。この結果、生産本数は、地帯別に算出される。また、生産額は、地帯別に算出される。

五、シク度読
の地で加ますこととであります。今度は単位を設けて加ますこととであります。

定た摘との数る産ま集

に、都会の製造業者、こういうものをとるデータのようなわけにはまいりません。」これは地域別にやるということで、なかなかできかねるというわけですね。「しかし、その主要加工原料乳牛地帯の他産業の賃金といふものとやはり均衡のとれるようなものをとつたほうがいいんじやないか。ただ、臨時の雇いというと、非常にこれは高下があります。また臨時でも非常に低い値段もありますが、大体は他産業のその地帯の賃金などをとつたほうが私は妥当じやないかと思いますが、これはどうも価格決定にあたりまして相当専門的に、また審議会等におきましても十分意見を聞いて、決定しなければならないと思いますが、私はそういう方向がいいんじやないか、こういうふうに考えております。」これが農林省としての最終的なこの労賃に対する態度ということになるわけです。これに対し、私がさらにだめ押しをして、「この点は、当委員会としても、非常に与野党を通じて大事を点でありますので、それでは大臣のいまの法案に対する御説明は、法律に基づいて保証価格をきめる場合には、価格算定の主な調査上の対象地域における他産業の労働賃金といふものと、生乳生産者の自家労賃と、均衡をさせるような配慮といふものと講じて、自家労働費の評価を行なうようにしていただきたい、そういうふうに理解してよろしくうござりますか。」赤城大臣はこれに対して、「そういう方向には考えているのであります、具体的には米の場合にもありますように、他の製造業につきましても全部をとるとか」「全部というのは全規模のことでもあります。」「三十人をとるとか、五十人をとるとか、いろいろそういう問題もあります。そのほか、具体的に算定をやるときはいろいろの資料によつて相当問題があろうと思いますが、考え方は、私はそういう方向で考えたらいいんじやないか、こう思うのです。」「こういうことになつてゐるのです。」その前に局長が、農林大臣がこういうような答弁をしたときには、横からそれを横取りして、臨時雇用労賃でなければならぬようなことを盛んに

言つた結果、私と一時間ぐらい議論した結果、とうとう勝負がついた——というと、どっちが勝つたということになりますが、そこは言いませんが、そういう雇用労賃ではだめだということになつたのですよ。それをいまどろ、あすの審議会を前にして、雇用労賃を考えていますといふのはおかしいじゃないですか。あなたがいま農林大臣であり、また総理大臣であれば別ですよ。私はそりいう人格において議論をしたいと思いますが、昨年赤城農林大臣が国会において明確にしたの方針というものを局長の立場でくつがえすということは、これは絶対できないと思うのですね。この点は政務次官から明らかにもらいたい。仮谷さんは昨年理事ですからね。これは理事間で問題点を集約して、それに基づいて、私が皆さんにかわって締めくくりの質問をやつた記録が、いま読んだ内容になつてゐるわけです。

○仮谷政府委員 昨年の赤城大臣の御答弁、いまよく承知いたしましたが、その間のいきさつはひとつ畜産局長からさらに重ねて申し上げることにして、御理解をいただきたいと思います。

○増垣政府委員 四十八国会におきます法案審議の際に、赤城前農林大臣からただいま速記録をお読み上げになりましたような発言がありましたことは、私も同席をいたしておりますとして承知をいたしております。ただ、これは多少私のかつてを言い分になるかとも思いますが、赤城農林大臣としては、酪農業の最終的な行政運営の目標としては、酪農に投入する自家労賃が、当該地域における他産業労賃と均衡するような姿に結実することが望ましいという政治理念を常々持つておられたことは、私たちも承知いたしております。そういう立場の際に最も重要な自家労賃の評価がえをいかにするかということは、これは、私は、全農産物の價格制度についてのルールとしても、考え方としては、当該農産物の商品としての性格なりあるいは

需給事情なり制度全体の仕組みなり、そういうのを十分に配慮を加えました上で、再生産確保価格水準を政策的に決定をすることが妥当であるというふうに考えるのでござります。赤城農林大臣の御発言の中には、私どもの補佐不十分の点があつたかと思いますが、農業臨時雇用賃金といふものが非常に不安定な性格のものを持っておるのではないかという、そういう御理解の上に立つて御発言であつた。御承知のように、農業臨時雇用賃金につきましても、他の一般賃金水準の動向に影響をされつつ現実の農村における労働市場の無格として、生きた労賃水準として動いておるのであります。こういうものを使うということについては、私は赤城農林大臣がお答えになりましたこと、また赤城農林大臣がお答えしましたことを行政的に取り上げます場合には、これは確かに表現といいますか、段階としての違いはございまして、けれども、基本的には臨時雇用労賃を用いることが矛盾はないというふうに考えておるのでござります。この点は、大臣の御発言は御発言としましても、政府全体として、いかなる価格水準をとることが適切であるかという判断によつて、最終的には決定されるべきものかというふうに心得ておるのでござります。

○芳賀委員 それでは現職の所管大臣がいかよろしく責任を持って発言をしても、それは事務局かから見れば価がない、その下におる担当の局長とか課長の考え方のほうが正しいということですか。この点は、私もそのとおりあると存じます。ただ、価格制度の運営をどうするかということは、さらには政府全般として決定される方針によつては、行政長官としての御発言の中にも、直ちに実現するものとしないものがあるということは、

必ずしも例がないわけではないだらうといふうに私は考えております。

○芳賀委員 それでは佐藤内閣としては、当時の赤城農林大臣の発言は、これは間違いであった、そういう統一見解がその後できたのですか。赤城はけしからぬ、農林大臣ではあるが、佐藤内閣としての政府の方針に反したようを発言を農林委員会でやつたのはけしからぬということで、政府の最終的なそういう何か態度とか方針がその後きまっているのですか。

○仮谷政府委員 お答えいたしますが、決してそういうふうにきまつたものじやございませんと私は思っておりますが、赤城大臣の昨年の答弁も、芳賀先生のいろいろな御質問に対して、大臣自体の個人的な思想といいますか、考え方も申し上げたし、そういう趣旨で大臣もきたいといふうに発言をしたのじやないかと私は思う。ただし、そのあとで、審議会等でも十分にやはり検討したといいうふうなことを申されておるわけでありますして、われわれも、そういう趣旨のもとに今後酪農問題を解決していく一つの考え方を持つていることは間違ひございません。ただ、そのことを直ちに技術的にそのまま具体的にあらわしていくことになりますと、いろいろと価格決定の問題についても、他の市乳価格の問題等も比較検討せなければならぬ、技術的な面において相当困難な問題があるので、赤城大臣の発言といふものは、あくまでもその趣旨は生かしていかなければならぬけれども、直ちに全面的に取り入れてやるということに困難がある、そういう意味で局長が答弁なさつたのじやないかと思うのですが、そういう点については、ひとつ現実の問題として御理解をいたたくようにお願ひをいたしたいと思います。

○芳賀委員 これは不足払い法を最後に通すか通さぬかというときの、最終的な締めくくりの質問を、しかも理事会において政府に對してただすべき問題点といふものを整理して、大体七項目と思ひましたが、それを整理して、私が皆さんにかわ

て質疑を行なつたわけんですよ。ですから、これは事前に政府側にも、これこれの点について大臣から明らかにしてもらいたいと、そういうことを、その場限りのやりとりではなくて、専任委員長控え室で、この附帯決議の問題とか、数次にわたって話し合いをして、修正案をどうするとか、そういうことで扱つた点ですから、これは大臣の所信表明に対する政策論争の場合の発言とは全然違うのですよ。大臣の責任ある答弁をわれわれは了解しましたから、初めて会期切ぎりぎりに参議院においても成立した経過は、これは御存じだと思うのですよ。しかも大臣が數度にわたって、農村の臨時雇用労賃というものは非常に浮動性のものであるし、質的にも、農村の労力不足というものは臨時雇いでカバーしておるが、内容的には、同じ臨時の雇いが一日働いても、專業の農家の自家労働の生産性とか能率に比べた場合に、生産性において一対一といふわけにはいかぬじゃないか。そういう点は、時の統計調査部長から、生産費の調査をやる場合に、臨時雇用の生産性と專業農家の労働の生産性というものをどういうふうに評価がえしかかといふことまで、この委員会では、當時やつておるわけです。最後に、農林大臣が臨時雇用労賃は取らない、そういうものを当てはめるのはいけないというのを明確にして、しかし、米価のように全國規模の都市均衡労賃ということにくのは至当であるが、主要なる生産地帯における他産業の労賃といふことを明確にして、そういう資料を一々出すということは技術的にもなかなか困難性があるのを、実施までの間、十分これは調査して、そして妥当な、その地域における他産業との均衡労賃といふことをまとめ上げて、そうして、保証乳価を決定する場合にはそれでやりますということを、これは確約しているのですよ。いまになつてそれが違うなんというのは、これは全然問題ですよ。これは農林委員会だと思つてばかりにしていると、とんでもないですよ。農林委員会だつて、予算委員会だつて、同じ権威を持つてゐるわけですが、農林なら気やすく何を言つてもかまわぬなんね。

○中川委員長 とひうものじやないです。
この際、暫時休憩いたします。

午後零時二分休憩

〔休憩後は会議を開くに至らなかつた〕